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Grabado de patentes

GABRIELA AZÓCAR 
INVESTIGADORA (CR2)

Hay personas que quedaron solas, con se-
cuelas emocionales, por haber enfrentado 
emergencias sin preparación ni apoyo”

GINO CORTEZ
AGENCIA DE CALIDAD DE LA EDUCACIÓN

Hemos visto con satisfacción cómo Ñu-
ble ha ido aumentando progresivamente 
sus resultados educativos”

Destacada
Servicio de Biodiversidad 
Señor Director:

El Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas comenzará a funcionar en 2026. Esta agencia dependiente del Ministerio de 
Medio Ambiente reúne competencias que hasta ahora se ejercen desde 5 ministerios, avanzando en el sentido de la necesaria 
visión y gestión integral de la biodiversidad. Desde hace meses se ha trabajado en la definición de un marco presupuestario 
que siendo viable políticamente esté a la altura de la tarea. Es el momento para poner en el centro del debate el valor intrínseco 
de la naturaleza y su importancia para la sostenibilidad, así como el beneficio concreto de los servicios ecosistémicos para la 
prevención del riesgo de desastres, la industria turística y la provisión de recursos naturales.

Si consideramos que cerca del 80 % de los turistas internacionales que visitan el país lo hacen atraídos por los atributos de 
las áreas naturales patagónicas, sería lógico esperar que el diseño presupuestario contemplara la necesidad de invertir en su 
conservación. Esto debería hacerse del mismo modo en que se destinan recursos a la infraestructura energética, de movilidad, 
transporte y otras, es decir, con base en la estimación de su rentabilidad social y privada.

Chile es uno de los países del mundo que menos invierte en conservación de sus áreas silvestres protegidas: menos de un 
dólar por hectárea al año. Ha llegado el momento de dejar de ostentar este récord y, de la mano de un buen diseño institucio-
nal, inscribirnos en el grupo de los países que apuestan por la conservación y puesta en valor de su biodiversidad como clave 
para su desarrollo sostenible.

Marcelo Reyes Busch, Académico Escuela de Arquitectura, Universidad San Sebastián

Papa Francisco y su gran amigo 
Francisco Arrau 
Señor Director:

A propósito de la muerte del Papa 
Francisco, les comento una breve historia 
que me contó don Fernando Ulloa Moreno, 
mi ex jefe, de 95 años actualmente.

El tenía un gran amigo llamado 
Francisco Arrau, agricultor y empresario. 
Juntos fundaron Radio El Sembrador, 
Colegio Polivalente Padre Hurtado y 
muchas cosas más. Don Francisco tenía 
una profunda formación cristiana, de 
hecho, había sido cura.

Este señor chillanejo había estudiado 
en Buenos Aires para consagrarse como 
sacerdote, y por cosas del azar conoció a 
quien se convertiría en su mejor amigo: se 
llamaba Jorge Mario Bergoglio, y 5 décadas 
después se transformaría en Papa. 

Según don Fernando Ulloa, si Francisco 
Arrau hubiera estado vivo en 2018, el Papa 
habría visitado Chillán y alrededores. 

Francisco Arrau era un patrón único: 
ayudaba a sus trabajadores, hacía fiestas 
familiares donde los hijos de los trabajado-
res eran el centro del evento; les regalaba 
útiles escolares, mochilas y los motivaba 
a estudiar. Como empresario, rara vez 
venia números azules, pero -como dice 
don Fernando- era una persona única, 
buena del alma y que aún en la zona de 
Cato los ex colaboradores lo recuerdan 
con cariño y admiración.

Marcelo Lara
Ingeniero Comerc

El costo ambiental de cada clic
Señor Director:

En un mundo cada vez más digital, 
tendemos a pensar que nuestras 
acciones en línea no tienen impacto 
ambiental. Sin embargo, cada archivo 
almacenado en la nube o cada consulta 
a una inteligencia artificial requiere 
energía y agua para operar servidores 
que funcionan 24/7.

Este residuo invisible -la llamada 
“basura digital”- también contamina. 
Se estima que los centros de datos 
ya representan cerca del 2% de las 
emisiones globales de CO2. Por otro 
lado, generar una imagen con IA puede 
consumir entre 2 y 5 litros de agua, y el 
entrenamiento de modelos avanzados 
implica millones de litros semanales 

solo para refrigeración. Según proyec-
ciones, la IA podría llegar a consumir 
seis veces más agua que países como 
Dinamarca, mientras una cuarta parte 
de la población mundial aún carece de 
acceso a agua potable.

A esto se suma que muchas veces 
almacenamos datos de forma innece-
saria, manteniendo por años archivos 
olvidados que siguen generando con-
sumo. Un solo correo electrónico con 
archivo adjunto puede emitir hasta 
50 gramos de CO2. Multiplicado por 
miles de millones al día, el impacto 
es evidente.

Frente a esta realidad, es urgente 
tomar conciencia del impacto am-
biental de nuestra vida digital. Borrar 
archivos innecesarios, reducir el uso 
indiscriminado de la IA o simplemente 
entender que lo digital también deja 
huella, son pequeños pasos con gran 
efecto.

Cuidar el medioambiente también 
implica revisar nuestros hábitos digita-
les y asumir que cada clic, cada archivo, 
cada imagen generada, tiene un costo 
que no podemos seguir ignorando.

Francisca Leiva
Gerente de Sostenibilidad de Casaideas

Obesidad
Señor Director:

Chile enfrenta una crisis de salud 
pública que, aunque lleva años ins-
talándose, aún no recibe la atención 
que merece. Según la Federación 
Mundial de la Obesidad, el 42% de 
los chilenos mayores de 20 años vive 
con obesidad. Es la cifra más alta de 
Sudamérica y, lejos de estabilizarse, 
sigue en ascenso: en solo cinco años, 
se estima que 14 millones de adultos 
en nuestro país estarán afectados por 
esta enfermedad.

Durante demasiado tiempo, la 
obesidad ha sido tratada como un 
problema individual, casi siempre 
vinculado a la fuerza de voluntad. 
Sin embargo, sabemos que es mucho 
más complejo. Es una enfermedad 
multifactorial que involucra aspectos 
genéticos, metabólicos, emocionales, 
culturales y sociales. Y que, además de 
aumentar el riesgo de enfermedades 
cardiovasculares, diabetes tipo 2 e hi-

pertensión, tiene impactos silenciosos 
y profundos en el bienestar general 
de las personas.

Es momento de dejar de culpar ex-
clusivamente al individuo y empezar a 
cuestionar el entorno. ¿Qué posibilidad 
real tiene una persona que trabaja 12 
horas al día de mantener una rutina de 
ejercicio y planificación alimentaria? 
¿Qué políticas públicas se están impul-
sando -con fuerza y continuidad- para 
revertir esta tendencia?

Combatir la obesidad no puede 
reducirse a “hacer dieta” o “moverse 
más”. Se necesita un enfoque integral 
que incluya educación nutricional, 
políticas públicas efectivas, entornos 
saludables, acompañamiento psico-
lógico y acceso real a herramientas 
que promuevan hábitos sostenibles 
en el tiempo.

Chris Pefaur                                                   
Nutricionista del Laboratorio 

Nutrapharm.

Tokenizar la deuda inmobiliaria
Señor Director:

Mientras el acceso a crédito se en-
durece y los pequeños inversionistas 
siguen enfrentando barreras, Chile 
necesita abrirse a nuevas formas de 
financiamiento. La tokenización de 
deuda inmobiliaria permite que perso-
nas naturales participen desde etapas 
tempranas en proyectos y obtengan 
rentabilidad fija en UF, sin endeudarse 
ni comprar una propiedad entera.

Gracias a la Ley Fintec, hoy existe un 
marco que reconoce los tokens como 
activos digitales. Este tipo de inversión 
también ofrece una estructura clara: 
el Socio Preferente solo pierde si se 
agotan todas las utilidades y el capital 
de los desarrolladores, un escenario 
altamente improbable.

La buena noticia es que no partimos 
de cero. Tenemos las herramientas para 
construir un sistema más justo, donde 
invertir no sea solo para unos pocos. 
Abramos la conversación, mejoremos la 
regulación y pongamos la innovación al 
servicio de un acceso más democrático 
al mercado inmobiliario.

Francisco Pérez                                                               
CEO de Reity

- ¿Te hiciste algo?, si te grabaste las patentes...    
¡¡¡Ni se te nota!!!

Fiesta de Cuasimodo en Quillón. Quillón vivió la 
tradicional Fiesta de Cuasimodo, actividad organizada 
por la Parroquia Inmaculada Concepción y encabezada 
por el párroco, padre Cristian Muñoz Jiménez. Guiller-
mo Escares 

¿Está de acuerdo con prorrogar el 
estado de excepción en la macrozo-
na sur?

90%
Sí

10%
No

Fusilamiento, 
debate y animi-
ta. Después de 
32 meses en la 
cárcel de Chi-
llán, Jorge del 
Carmen Valen-
zuela, el Chacal 
de Nahueltoro, 
fue fusilado por 
un pelotón de 
Gendarmería. 
Su ejecución, el 
30 de abril de 
1963, activó un 
profundo debate 
sobre la pena de 
muerte.
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